
本报香港 ! 月 " 日电 （记者
李永宁）上海、安徽等地出现人感
染 !"#$ 禽流感病毒个案，香港
卫生署卫生防护中心表示，将加强
香港对怀疑感染 !%#& 个案的监
测，出入境口岸设有体温检测，有
怀疑个案随时隔离。

香港特区政府食物及卫生局局
长高永文表示，内地卫生部门在确
诊后已尽快通知香港，当中没有隐
瞒或延误通报。他强调新病毒的诊
断需要时间，很难在短期内确诊。

甲型流感 （!%） 是香港的法
定须呈报传染病。卫生防护中心表
示，目前全球只有人类感染 !'、
!" 及 !& 禽流感病毒个案，香港
可以对病毒进行快速测试，如果有
怀疑的 !"禽流感病毒个案，卫生
防护中心会进行甲型流感测试，一
般在收到样本后 ( 个小时会有结
果。不过，香港大学微生物学系讲
座教授袁国勇表示，由于新型
!"#&禽流感病毒可能已出现基因
改变，变成高致病性禽流感，对其
的检测至少需要 )*小时。

特区政府表示，会提高警觉，
并按事态发展继续保持严谨的港口
卫生措施。此外，卫生防护中心还
将继续与内地有关部门保持联系，
并密切留意世界卫生组织的最新建
议。香港食物安全中心将派员巡视
内地供港肉类的养殖场，监察鸡肉
和猪肉质量，保障市民食用安全。

一直以清廉形象示人的马英九，最近连遭质疑。他还能继

续带领国民党向前吗？
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据高雄市观光局统计，去年到高雄市住宿的观光客超
过 +,,万人次，其中大陆游客占三成。近日，高雄市新闻
局邀请大陆媒体前往采访，希望把更丰富多样的高雄推介
给陆客，更希望自由行陆客可以在高雄多住几日，透过深
度游，真正了解台湾这座南部城市。

美浓最多是博士

到高雄的第一站是美浓小镇。“美浓什么最多？”美
浓区区长谢鹤琳的第一个问题就问倒了大家。答案是“博
士最多”。
“客家人勤俭持家，又特别重视教育，美浓出了很多

博士，素有‘博士村’美名。”谢鹤琳说，美浓有 ! 座敬
字亭，永安老街的敬字亭建于清乾隆年间，已被列为台湾
三级古迹。“只要是有文字的纸张，客家人都不随便丢

弃，而是要送到敬字亭焚烧，以示尊师重教。”
烟草业曾是美浓的支柱产业，上世纪七八十年代之后

日渐式微，如何产业转型？美浓人选择了观光农业。橙蜜香
小番茄和白玉萝卜成为美浓的名产。即便是秋冬季，也可以
体验采摘的乐趣。春节前后，美浓有漫山遍野的波斯菊，黄
色、粉色、白色，数十公顷花田里花海奔放，映衬着客家古
厝。此时，骑车或者搭乘巴士，可以赏花、逛老街、尝客家美
食。“陆客赴台深度游，‘十大观光小城之一’的美浓，值得在
这里住一两天，充分享受农村慢生活。”谢鹤琳如是说。

客家人的油纸伞

在美浓，还可以了解台湾客家文化。“原乡缘”是此
地特别规划的一个客家文化园区，在这里，可以看到客家
油纸伞的制作过程，也可以动手制作一杯客家“擂茶”。

据介绍，美浓的油纸伞已有 "# 年的历史，油纸伞也
是客家文化中的特殊符号，油纸伞中的“油”字，用客家
话读起来像“有”字，“伞”的繁体写法是 ! 个人 $ 个
十，暗合“人丁兴旺”之意，所以传统客家人在女儿出嫁
后的一个月内，娘家人会带着油纸伞等到女婿家拜访。在
客家民俗庆典中也用油纸伞作为圆满的象征。上世纪六七
十年代以来，美浓人通过努力，成功地将原本偏重实用的
油纸伞转型为观赏和艺术收藏之用，传统文化被保存，更
被活化。

客家人目前是台湾第二大族群，北中南都有客家庄。
为传承客家文化，高雄市在三民区的敦亲公园内建成了客
家文物馆，这是台湾首座客家文物馆。“里面展出的东西
和我们老家的一样啊！” 同行中的福建客家人感慨地说。

香蕉码头新故事

高雄的香蕉码头，见证了高雄港口曾经的荣景。“香

蕉码头早期是全台湾香蕉集散地，专门出口到日本赚取外
汇，当年蕉农割蕉，内衣上会滴上香蕉乳，晚上收工到酒
家饮茶，谁的内衣乳渍越多，便格外受到服务生的青睐，
因为这样的内衣就是‘有钱人’的象征。”在香蕉故事馆，
可以听到这样的介绍。

民众也在发挥创意，把香蕉元素加入到餐饮、旅游、
文创产品等领域。在香蕉码头的河边餐厅，老板娘张素銮
邀请陆客“蕉”朋友。餐厅不仅有香蕉蛋糕、炸香蕉等美
食，还在香蕉故事馆旁开设了北京展厅。“越来越多的陆
客来香蕉码头观光，让这里有了新的故事，我们还与北京
便宜坊合作，推出台湾版的北京烤鸭，除了黄瓜丝，饼中
还会包入菠萝、莲雾等特色水果。” 张素銮说。

事实上，高雄的故事里，不断加入了越来越多的大陆元
素。旗山香蕉、六龟木瓜、美浓“芋香米”、燕巢芭乐，都销往
大陆。在采访中，无论是农业还是渔业的发展，农会渔会的
规划中，跟大陆更多的合作与交往都被反复提及。

香蕉码头附近的驳二艺术特区是高雄的新地标和热门
观光景点。“驳二艺术特区的出现，本身就是一段高雄产
业变迁的故事。当年香蕉、制糖业的发达，港口建有很多
仓库，驳二就是第二号接驳码头仓库，随着香蕉输出没落
以及远洋渔业的繁盛，香蕉码头日渐衰落。闲置的仓库如
今被打造成文创园区。”驳二运营中心负责人林小姐介绍
说，他们希望高雄人可以在其中找到跟这座城市的连接，
而游客可以从中了解到这座城市的变迁，感受高雄的历史
和文化。

本报记者 李炜娜 吴亚明

师傅在“原乡缘”油纸伞作坊内绘伞。
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香蕉码头一景。 李炜娜摄

林益世、赖素如等接连涉贪，
让蓝营直呼这是“九级大地震”。
此事之所以在国民党内造成极大震
撼，不仅因为赖是党主席办公室主
任，也是马最信任的幕僚之一，而
她涉嫌收贿，更是踩到马英九清廉
执政的红线，重创了马的公信力。
因此，“马不要再兼任党主席”的
呼声甚嚣尘上，但马英九强调，关
于主席选举，“到现在为止，都没
有改变我 （连任- 的决定”，此时
“以党辅政要比以前更有力道”！

蓝营：

陈水扁就是这样下台的

面对赖素如被收押的冲击，蓝
营“立委”对国民党未来忧心不
已。罗淑蕾表示，她本来就反对党
主席由台湾地区领导人兼任，未来
还有年金改革、核四等重要议题，

马应该专心政务就好，不要再为党
务分心。蓝营“立委”丁守中指
出，马英九的清廉形象破功，希望
他思考是否继续参选党主席。

蓝营“立委”廖正井也说，他
建议由“行政院长”江宜桦兼任党
主席，因江宜桦形象清新，能精准
执行马的政策，且江宜桦兼主席同
样能以党辅政，但马若执意要选，
“就祝福他吧”！

有不愿具名的蓝营“立委”
说，马团队惹出这么多争议，马还
紧握权力不肯下放，要把大家跟党
一起拖下水，让人很担心，“阿扁
当年就是这样下台的”。

资深蓝营“立委”分析认为，
虽然现在反马势力渐渐扩大，但明
年“七合一”选举提名权仍在马手
上，现在还不到公开反马时机，且
明年选举一定会大败，挤下马当上
主席，也只有半年任期，不如就让

马自己为明年的选情负责，辞去党
主席。

绿营：

寻求连任应考虑

台北市议员赖素如涉贪被收
押，民进党前主席蔡英文被问及马
英九应否继续争取连任国民党主席
时表示，马英九的主要幕僚涉入争
议、可能有刑事犯罪的行为，“这
是要寻求连任的人，不能不考虑的
因素之一”。

蔡英文说，政党要选出党主席
时，考虑的因素很多，包括政党要担
负起什么责任、有什么政策价值要
实践等，“国民党自己要去思考，下
一阶段需要什么样的主席？”

民进党大佬谢长廷也指出，如
果涉贪现象很普遍、数量很多，而
且都是重要人物，都是首长及重要

亲信，表示国民党应该检讨管理方
式，“整个团队文化可能也有问
题”。

学者：

挺住最后一块清廉牌

民进党“立委”黄伟哲说，国
民党内虽是暗潮汹涌，但马英九更
会巩固权威，加上“行政院长”江
宜桦与“立法院长”王金平都已表
态挺马连任，马连任没问题，只是

可能得票会较难看而已。
高雄大学政治法律系副教授廖

义铭说，国民党不像民进党，党内
无派系制衡机制，在党内无人竞
争、没有权力制衡机制下，相信马
仍会连任党主席，但明年“七合一”
选战国民党要接受严峻考验；中山
大学政治系教授廖达琪说，王金
平、郝龙斌均表态挺马，赖素如案
不会影响马连任主席，且马是国民
党最后一块清廉招牌，一定要挺
住。

寻求连任党主席遭质疑

学者挺马守住清廉牌
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“美丽台湾”展在京开幕

观众在欣赏江明贤的作品《台北府五城门》。 任成琦摄
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据新华社北京 !月 " 日电 （记者刘诗平、
苏雪燕）中国工商银行 %日宣布，工行已就认
购永丰金融控股旗下的永丰商业银行 %&'股份
交易，与其签署股份认购协议，随后将履行监
管报批手续。

本次交易将使工行成为首家通过参股方式
投资台湾金融业的大陆银行。本次交易的基础
认购价格参照目标公司 %#(% 年 ) 月末净资产
值确定。参股永丰银行的基础价格约 (*+亿元
新台币。交易取得所有必要监管审批后，将调
整基础价格以反映目标公司交割前净资产值的
实际状况。据悉，上述交易的最终完成，尚待
相关监管机构批准。

本报台北 ! 月 " 日电 （记者孙立极、陈
晓星）陆资企业海丰船东有限公司与台湾国际
造船股份有限公司（简称“台船”）今天在此间签
约，订造 *艘（包含 (艘选择权）集装箱船，每艘
造价约 .+,,万美元，订单总值近 /01)亿美元。

海丰公司为大陆海丰集团在香港上市的海
丰国际控股有限公司旗下子公司。台船指出，
此次海丰订造的 /1,,234 集装箱船，是台船
颇具口碑的船型，过去已累计建造 .. 艘，如
今因应绿色环保和节约能源的趋势，更推出最
新研发的节能剑型船艏，达到节能效果。

台船董事长赖杉桂介绍，海丰的订单是台
船继 .,// 年以来单笔最大订单，最大意义在
于可以使台船基隆厂成功挺过当下的订单荒。

海丰国际控股有限公司董事会主席杨绍鹏
介绍，海丰是两岸“三通”后第一家在台湾投
资的大陆航运企业。杨绍鹏表示，大陆船运公
司目前在台湾只能营运两岸航线，不能转运东
南亚，降低了大陆航运业前进台湾的兴趣。

据悉，海丰所订造的 * 艘船将于 .,/) 年
底开始陆续交货，至 .,/(年全部完成。

中国工商银行宣布

拟收购台永丰银行20%股份

陆资向台订造集装箱船
货值近
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禽流感病毒

香港加强戒备
个案随时隔离

随着清明节的临近，台胞返乡

祭祖不断增加。为此，浙江大麦屿

边检站开通“散客专用通道”， 温

馨服务两岸交流。他们针对返乡祭

祖团队中老人及儿童较多等情况，

在执勤现场增派“文明使者”，竭

诚为他们提供咨询引导和各种贴

心、便捷的通关服务。图为为台胞

开通的散客专用通道服务。

万力、杨建彬摄影报道

边检温馨服务台胞

! 本报北京 ! 月 " 日电 （记者任成
琦）“美丽台湾———台湾近现代名家经
典作品展 （/&//—.,//）”今天在中国
美术馆开幕。本次展览集中展示了台湾
/),余位名家的近 /%,幅作品，部分参
展作品更是跨越海峡来到大陆。张大
千、黄君璧、溥心畲等大陆赴台画家，
曾在大陆学习的台湾美术家郭柏川、陈
澄波、刘锦堂，以及当代台湾艺术家李
奇茂、刘国松、江明贤等，都有作品参
展。这些作品追溯了近百年来台湾美术
发展的深厚底蕴和勃勃生机，展示了台
湾与大陆美术的历史渊源，为大陆民众
深入了解台湾美术打开了一扇窗户。

据悉，展览自 ) 月 . 日免费开放，
持续到 ) 月 /( 日结束。) 月 .( 日到 5

月 /&日将移师上海展出。
展览由全国台联、中华文化联谊

会、台湾文化会馆基金会、中国美术
馆、中国国家画院等共同主办，包括全
国政协副主席林文漪、全国台联党组书
记梁国扬等来自两岸的嘉宾、专业人士
和媒体记者共约 .,,人出席了开幕式。


